Обзор следственных дел по

«к.-р. организациям ИПЦ» 

в Ярославской области. 1929-1950.

В движении ИПЦ открытое выступление Ярославских архиереев против митрополита Сергия и его Синода сыграло решающую роль для духовенства и мирян епархии. 6 февраля 1928 года группа архиереев Ярославской епархии во главе с митрополитом Агафангелом (Преображенским) митрополитом Иосифом (Петровых), официально подписали декларацию об отделении от митрополита Сергия. Позднее на следствии 1930 года владыка Иосиф показал: «Вызвав однажды меня в Ярославль, митрополит Агафангел сообщил мне, что деяния митрополита Сергия и его произвол в управлении вызывают серьезное против него возбуждение, что он (Агафангел) завален и телеграфными, и письменными просьбами, и требованиями взять бразды правления в свои руки и избавить их, таким образом, от всякой зависимости от Сергия, каждому, начавшему возражать, угрожать запрещениями и другими репрессиями. Далее митрополит Агафангел сообщил, что у него имеется также проект собственной декларации, в которой он предлагает выступить против Сергия, что эта декларация одобряется всеми Ярославскими архиереями, что я приглашаюсь присоединиться к ней, как проживающий в пределах Ярославской епархии и обязанный этим самым к единомыслию с местными иерархами, среди коих я нашел свое убежище в своем изгнании». Через несколько дней владыка получил эту декларацию, уже подписанную тремя архиереями, и, ознакомившись с ней, также подписал ее. Подписал ее и Ростовский епископ Евгений (Кобранов), так что всего было пять подписей проживающих в епархии архиереев
. 

Прежде чем эта декларация получила широкую огласку, владыка Агафангел вместе с митрополитом Иосифом были вызваны в Ярославское ГПУ, где их принял Тучков, приехавший из Москвы: «Тучков задал Агафангелу вопрос, что такое затевается в Ярославле против Сергия, митрополит Агафангел сообщил сущность своей декларации и при этом спросил: "Как вы посмотрите на это выступление, не находите ли его контрреволюционным, долженствующим вызвать с вашей стороны какие-либо неприятности (репрессии) для нас, или нет". Товарищ Тучков заявил, что он этого не думает, и никакого вмешательства в ваши дела со стороны ГПУ не предполагается». По распоряжению митрополита Агафангела декларация рассылалась всем, кто запрашивал его советов и руководства, с разъяснением, что «в силу постановления соборного, при отсутствии облеченной доверием центральной духовной власти или при невозможности сноситься с нею, архиереи на местах облекаются всею полнотою прав и управляются совершенно самостоятельно».


8 февраля 1928 года митрополит Иосиф направил своим петроградским викариям письмо, в котором сообщал об акте отделения Ярославских архиереев от митрополита Сергия: «Акт, подписанный 27 января, настолько вызывается обстоятельствами времени и настроением верующих масс народа и настолько обстоятельно обосновывает данное отделение, что я, проживающий в Ярославской области, принял в нем участие и скрепил своею подписью. Таким образом, все распоряжения митрополита Сергия отныне для нас не имеют никакой силы». 10 февраля 1928 года митрополитом Сергием было утверждено постановление
 — «о раздорнической деятельности митрополита Одесского Иосифа (Петровых) и епископа бывшего Никольского Иерофея (Афоника)». В постановлении налагался запрет в священнослужении на обоих архиереев.
29 марта 1928 года митрополит Сергий в обширном документе, так называемом «Деянии», оповестил Церковь о прервавших с ним общение архиереях, именуя их "нашими отщепенцами", "расколотворящими", и обосновывая свою правоту, доказывал каноничность всех своих деяний, утверждая, что его Декларация ни в чем не противоречит Церковному преданию. Отделившихся от него ярославских и ленинградских архиереев, а также епископов Глазовского Виктора (Островидова), Никольского Иерофея (Афоника) и Воронежского Алексия (Буя) он обвинял в том, что «они учинили раскол, порвали благодатный союз с Матерью Церковью и подлежат церковному суду и должному наказанию»
. При этом, подтверждая запрещения, наложенные на этих епископов и митрополита Иосифа, Сергий принял все меры для примирения с владыкой Агафангелом
. Тогда же Синод митрополита Сергия принял постановление о предании суду епископов, запрещении в священнослужении и увольнении на покой митрополита Иосифа (Петровых), архиепископов Серафима (Самойловича) и Варлаама (Ряшенцева), епископов Иерофея (Афоника) и Евгения (Кобранова). Митрополиту Агафангелу, с учетом его «прежних заслуг перед Церковью» и «болезненного состояния», давался месячный срок на покаяние, после чего он подлежал запрещению в священнослужении
.

10 мая 1928 года митрополит Агафангел, архиепископ Варлаам и епископ Евгений обратились к митрополиту Сергию с письмом, в котором сообщали, что не отвергают его власти, не порывают с ним молитвенного общения и признают его  власть как заместителя местоблюстителя. Однако в обращении ярославских архиереев был пятый пункт, в котором утверждалось, что «распоряжения заместителя, смущающие нашу и народную религиозную совесть и, по нашему убеждению, нарушающие каноны, в силу создавшихся обстоятельств на месте, исполнять не могли и не можем»
. И это никак не устраивало митрополита Сергия, что и было отмечено в последующем постановлении Синода от 17 мая. Там с сожалением отмечалось, что письменное заявление ярославских архиереев «не обнаруживает с желательной определенностью их сознания размеров и пагубности произведенного ими церковного соблазна; пятый же пункт заявления и совершенно отнимает надежду на устранение произведенного соблазна»
. Тем не менее, митрополит Сергий, используя нерешительность оппонентов, объявил об их полном отказе от прежнего заявления и примирении с ним, сделав вид, что они ему полностью подчинились. 

А через пять месяцев, 16 октября 1928 года, митрополит Агафангел скончался. И хотя в исторической литературе будет постоянно утверждаться, что он примирился с митрополитом Сергием и был с ним в согласии, однако в памяти церковной владыка Агафангел останется как святитель-исповедник, вставший на защиту церковной свободы и, если и решившийся разорвать с тем, кто начал эту свободу попирать, то не по малодушию и страху, но по кротости и мягкости любвеобильного сердца, хранившего надежду на уврачевание заблуждения прегрешающего собрата архиерея и не подозревающего всей глубины этого заблуждения. В связи с примирением ярославских архиереев с Сергием митрополит Иосиф  направил епископу Димитрию Гдовскому письмо от 6 августа 1928 года, в котором отмечалось: «Ярославские "дезертиры" меня как-то мало смутили и удивили. Да и в конце концов не в них дело и не они когда-либо являлись опорой нам или давали содержание и питание нашему образу мыслей и действий. Самое их выступление в хронологическом отношении было позднее нашего и, если в свое время, казалось, было на пользу нам, то теперь – лишение этой "пользы" не составило для нас никакого вреда, оказавшись укором лишь для новых изменников и предателей истины и правды дела. Итак, мимо их — далее!.. Пусть они промелькнут как отставшие и ничуть не задержавшие нас на нашем крестном пути! Нам отставать по примеру их не приходится, чтобы не было в этом поощрения их малодушию и расслаблению»
.

Смерть владыки Агафангела и последующие действия митрополита Сергия инициировали активное объединение оппозиционного клира епархии, архиепископы Серафим (Самойлович) и Варлаам (Ряшенцев) вновь были в оппозиции Сергию, хотя и неофициальной, к ним примкнул и епископ Николай (Голубев) со своей паствой, став "непоминающим". Архиепископ Варлаама (Ряшенцев) в своем письме митрополиту Сергию от 20 января 1929 года отмечал, что Ярославский край особенный в духовном отношении, что прихожане здесь «очень интересуются церковной жизнью, знают каноны, подозрительно относятся ко всем новшествам». И соглашаясь с митрополитом Сергием в том, что и «патриарх Тихон вводил моление за власть», владыка Варлаам отмечал, что, конечно, вводил, но не настаивал: «Вы же настаиваете. Из-за этого люди стали даже уходить в раскол, считая за грех молиться за власть, унижающую религию». Для укрепления и руководства Ярославской епархией был прислан из Москвы член Синода архиепископ Павел (Борисовский). Его первое же богослужение на Новый год и публичное поминовение советской власти и митрополита Сергия вызвало резко негативную реакция верующих. 
Мирянин Виктор Розов с возмущением писал владыке Варлааму (Ряшенцеву)
: «Зная Вашу стойкость, мы обращаемся к Вам с просьбой продолжать дело митр. Агафангела. Не успел приехать сюда архиепископ Павел, как уже начал вводить новшества, он начинает вводить публичное поминовение митр. Сергия, Иуды Нижегородского. Это возмутительнейшее явление происходит и тогда, когда и Вы с ним служите. Вы великолепно знаете настроения ярославцев по этому вопросу. Почему же Вы молчите? Мы просим прекратить публичное поминовение в Ярославских храмах "полукрасного" митр. Сергия». Очевидно, такое возмущение и активная поддержка прихожан воодушевила ярославских архиереев. Владыка Варлаам (Ряшенцев), назначенный помощником архиепископа Павла, отказался от сослужения с ним, последний же просто бойкотировался клиром. Вокруг владыки Варлаама началось объединение ярославских оппозиционных клириков. Ярославль стал организующим оппозиционным центром для всего региона, включающего волжские города: Кострому, Юрьев-Польский, Углич, Кинешму, Иваново, Рыбинск и другие с их областями. 
Впоследствии арестованные клирики и миряне из приходов этих городов были объединены следствием в групповых делах ИПЦ на основании «однородности лозунгов». Как утверждало потом следствие, весной 1929 года, в момент «военной опасности для страны» оппоненты митрополита Сергия убеждали на проповедях верующих, что «успехи социалистического строительства — есть укрепление безбожной власти, потому не могут считаться успехами верующих». По версии чекистов, с этого времени и начал оформляться Ярославский "филиала" Всесоюзного Центра ИПЦ, то есть началась организация многочисленных ячеек в городах и селах епархии, проводились тайные собрания клира и мирян, создавались женские кружки — "сестричества", нелегально преподавался детям Закон Божий, на проповедях возносились молитвы за ссыльных архиереев, им постоянно посылались продукты и деньги. Во многих городах епархии возникли общества поддержки православия, такие, как "Лазаревское общество" в Ростове Великом, "Тутаевское общество церкви Покрова", "Соборное общество" в Кинешме. Причем в материалах дела подчеркивалось, что «однородность лозунгов в Ярославской епархии, Кинешемском и Юрьево-Польском районах дало повод подозревать в наличие организационной связи Кинешминской и Юрьево-Польской групп с Ярославлем». 
15 апреля 1929 года во время передачи Георгиевской церкви обновленцам в городе Рыбинске произошли столкновения милиции с верующими, в результате «побили милицию и обновленческого священника». Клир церкви был обвинен в организации этого выступления, а часть свидетелей показал на допросах, что «священники обходили дома верующих и просили постоять за дело Божие». Тогда же произошли и яростные столкновения с милицией верующих города Ярославля во время крестного хода, было много пострадавших с обеих сторон. В сентябре-ноябре 1929 года прошли массовые аресты духовенства и мирян в Ярославской, Ивановской, Кинешминской, Рыбинской и Юрьев-Польской областях. Среди арестованных были архиепископ Варлаам (Ряшенцев), епископ Николай (Голубев) и 18 священников
. Во время обысков в храмах и на квартирах верующих обнаружили множество воззваний, обращений и переписку с владыкой Димитрием (Любимовым), с Москвой, Кинешмой, Юрьев-Польским и другими городами, а также материалы из журнала "Гласник", органа Православной Сербской Церкви, причем, больше всего их было изъято в церквях Ярославля. 
В одном из посланий "Гласника"
, выдержки из которого вошли в материалы дела, утверждалось, что поддержка митрополита Сергия властями временна, ведь на самом деле «советская власть не нуждается в услугах Сергия, так как она борется одинаково как против попов в черных, так и в красных ризах». При обыске у епископа Николая была изъята справка о принятии его в молитвенное общение с "иосифлянами": «Предъявитель сего епископ Николай (ГОЛУБЕВ), бывший Ветлужский, ныне состоящий на покое, принадлежит к Православной Церкви, возглавляемый митрополитом Петром, и состоит в каноническом общении с митрополитом Иосифом. Временно управляющий Ленинградской епархией архиепископ Димитрий Гдовский». В изъятом при обыске у священника Флегонта Понгильского письме от епископа Вениамина (Воскресенского)
, находящегося в то время в ссылке, следствием были выделены следующие строки: «Наше государство открыто перед всем миром начертало на своем знамени — безбожие и борьба с религией, с Православием, в особенности. Борьба до победного конца, до полной смерти религии. Церковь никогда не могла сказать такому правительству — "я с нашим правительством", безбожному народу —"я с нашим народом". Церковь никогда не могла сказать: "Радости и успехи нашей гражданской родины — наши радости и успехи, неудачи ее — наши неудачи»; «Безбожная родина уже не священная родина. Для христианина она перестала быть родиной». А концовка письма была представлена как главный лозунг священнослужителей епархии: каждый христианин знает — «аще не Господь созиждет дом, всуе трудиться». 
Заметим, что на допросах многим клирикам Ярославской епархии были предъявлены подписанные ими справки-удостоверения, в которых говорилось: «Я, ниже подписавшийся, убедившись в отступлении от духа православного христианства митрополита Сергия, прерываю с ним всякое общение и вступаю в таковое с Церковью, управляемой митрополитами Петром и Иосифом. Желаю состоять со вверенной мне паствою под духовным руководством епископа Николая»
. Они твердо отстаивали свое право на неподчинение указаниям митрополита Сергия и непризнание советской власти, как власти безбожной и богоборческой. Свидетели особо выделяли широкую известность за пределами епархии и необыкновенную стойкость священника Сергия Измалкова и помощника епископа Николая (Голубева), посланного владыкой Димитрием (Любимовым) из Вятки священника Александра Яковлева, организовавшего в приходе "сестричества" и ввел за богослужением обязательное поминовение «О страждущих заключенных митрополитах и епископах Петре, Иосифе, Василии и других»
.

В конце 1929 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" со стандартным набором обвинений, единственно, что, по версии чекистов, отличало руководителей Ярославского "филиала" ВЦ ИПЦ от "иосифлян" — это  идеологическая связь с РПЦЗ: «Участники, организовавшись в церковную группировку, как политическая антисоветская организация в духе платформы русского епископата, находящегося в ссылках и за границей, возглавляемого Антонием Храповицким». Многие из арестованных обвинения не подписали. 3 января 1930 года обвиняемые были приговорены: архиепископ Варлаам (Ряшенцев) — к 3 годам лагерей, епископ Николай (Голубев) — к 3 годам ограничения проживания (-12), священники, руководители ячеек Ярославского "филиала" были приговорены к 3-5 годам лагерей, остальные — к 3-5 годам ссылки.

Приведем тексты двух молитв, присланных в Ярославскую епархию и распространяемые их пастырями среди верующих
:

«Даждь, Господи, Церковь Российскую правити. Злые волки далече отогнати, и козни их сокрушите. Подажь всем, иже в власти суть, разум и страх Твой, сохрани люди Твоя от тлетворных учений, ереси и неверия».

«Господи, к Тебе припадаем, заповедей Твоих не соблюдохом, сего ради гладом и нестроением поразил еси нас. Удали шатания и раздоры в земле нашей. Удали от нас мятежи и убийства. Укрепи страждующую страну нашу и избави нас от всякого навета вражия».

* * *

В феврале 1931 года в Угличе и ближних селах и деревнях была «вскрыта и ликвидирована антисоветская группа церковников, состоявшая из монашества, духовенства, бывших людей и торговцев», среди 18 участников были архимандрит Власий (Щербаков), четыре священника
 и семь монашествующих
. При обыске у архимандрита Власия (Щербакова) и священника Михаила Зеленцовского была изъята переписка с епископом Сергием (Дружининым), а у Порфирия Петренко — переписка с архиепископом Димитрием (Любимовым) о посвящении в сан архимандрита и назначении игуменом иеромонаха Ипатия
. Организаторами группы церковников были названы следствием архимандрит Власий (Щербаков), священники Константин Соболев и Михаил Зеленцовский, иеромонах Геннадий (Крылов) и монах Порфирий (Петренко). 

После высылки в 1928 году лидера антисергиевской оппозиции архиепископа Серафима Угличского, он оставил своим преемником по управлению Угличским викариатством иеромонаха Власия (Щербакова), возведя его в сан архимандрита и назначив настоятелем Покровского монастыря в Угличе. Монастырь официально был закрыт, но в кельях насельники продолжали жить. Монашествующие с архимандритом Власием во главе старались ежедневно проводить богослужения, чтобы «каждый верующий мог прибегнуть к таинствам исповеди и причастия», В проповедях архимандрит Власий призывал верующих «крепиться и не сдаваться, жить по старым правилам, как наши отцы». Эти службы посещали также монашествующие, высланные из Москвы или бежавшие из других монастырей. В престольные праздники в Покровский монастырь паломников-богомольцев трижды доставляли через Волгу на пароме и «после праздничного богослужения они расходились по селам, разделяя с родными и близкими радость праздника». Такой авторитет монашествующих вызывал подозрение и недовольство власти. 

Позднее иеромонах Ираклий (Иерофеев) подтвердит на следствии, что в Угличской епархии «духовенство не признает существующего Синода митр. Сергия, считая Синод и Сергия их не православными, не подчиняется также правящим епископам, Павлу Ярославскому и Серафиму Рыбинскому, и за богослужением поминают высланного епископа Серафима и митр. Петра Крутицкого». По указанию архимандрита Власия была установлена связь с архиепископом Димитрием (Любимовым), с ним вошли в духовное общение, а после его ареста — с епископом Сергием (Дружининым). В июне 1930 года протодиакон Михаил Зеленцовский епископом Сергием был рукоположен во иерея, и регент Иван Мельников подтвердил позднее на следствии, что именно он 15 мая 1930 года «писал прошение от имени общины о посвящении протодиакона Зеленцовского в иереи и назначении его в Николо-Песоцкую церковь»
. В августе епископ Сергий посвятил в иеромонаха направленного к нему общиной Алексеевского монастыря монаха Геннадия (Крылова). 
Священник Константин Соболев организовал в селе Кабаново "сестричество", в нем «кроме строгих уставных правил духовной жизни он ввел и внешние правила: ношение длинных одежд и белых платков»
. "Сестры" почитали своего батюшку за "святого" человека, в проповедях отец Константин часто предупреждал верующих о приближающихся «последних временах антихриста, гонениях на веру и призывал к стойкости в страданиях за Христа и за Церковь». В доме монахини Матрены Беловой проживало «пять монахинь с матушкой-игуменьей, Перцевой Анной», монахини постоянно помогали деньгами и посылками ссыльному Серафиму Угличскому и священнику Василию Поройкову, посылала посылки владыке и Александра Дорофеева, игуменья Богоявленского монастыря. Учитель Георгий Кузьмин-Караваев убеждал своих школьников носить на шее православный крест, а не красный галстук. Учительницы Наталья Крылова
 и Софья Петунина тайно обучали детей Закону Божьему, собирая их в небольшие группы по пять-восемь человек. 
В результате во время антирелигиозной кампании школьники принимали активное участие в массовых выступлениях верующих. 16 сентября 1928 года в связи с попыткой обновленческой общины захватить храм Николы Сухопрудского на площадь в Угличе вышло около пятисот верующих, протестуя и крича: «Не давать большевикам церкви! Советская власть ставит красных попов!» А школьники «забросали грязью священника-обновленца, проводив его угрозами», и тот потом жаловался в ГПУ. В апреле 1930 года ученики четвертой группы второй ступени демонстративно изгнали лектора, крича: «Советская власть старается только гнать религию, а мы верим в Бога и будет веровать». Позднее на предложение учителя писать лозунг «Нам нужен колхоз, а не Христос», ученики написали «Нам нужен Христос, а не колхоз», а на возмущение учителя твердили: «Наших родителей грабит Советская власть. Для нас власть ничего не сделала, мы ходим голодные». 

16 апреля 1931 года арестованным было предъявлено «Обвинительное заключение» со стандартными обвинениями, целью "организации" провозглашалась «борьба с мероприятиями Советской власти путем создания массовых недовольств, открытых антисоветских выступлений, антиколхозной агитации и разложения учительства и учащейся молодежи». 6 июня 1931 года обвиняемые были приговорены к 10 годам лагерей — священники Михаил Зеленцовский и Константин Соболев, трое монашествующих
 и пятеро верующих, к 5 годам лагерей с заменой высылкой в Севкрай — архимандрит Власий (Щербаков), иеромонах Геннадий (Крылов) и монах Порфирий (Петренко), к 3 годам лагерей — Сергей Орлов, к 3 годам ссылки — три монахини
 и трое верующие.

* * *

4-5 апреля 1932 года в Ярославле были арестованы монахини бывшего Касимовского монастыря — Анна Волкова и Соломония Попова. Во время обыска у них были изъяты фотографии владыки Варлаама (Ряшенцева), когда он был архимандритом, и две фотографии митрополита Агафангела (Преображенского). Монахиня Соломония в мае 1931 года была арестована «за антисоветскую агитацию» и выслана в Актюбинск. Ее подруга, монахиня Анна, работавшая уборщицей в больнице Ярославля, выслала ей свой паспорт, и монахиня Соломония тайно выехала к ней. С того времени она проживала нелегально в ее комнате в доме Шиловых. Хозяева сдавали комнаты и пяти молодым работницам местной фабрики, приехавшим из деревень. Монахини часто беседовали с ними, «вспоминали былое житье в Касимовском монастыре, рассказывали им про монастырское житье, после которой они находили успокоение в молитве, что только в монастыре — действительная жизнь». Хозяйка дома позднее подтвердила, что «монашки Соломония и Анна — последователи епископа Варлаама
, к существующему строю относились отрицательно, вспоминали прежнюю старую жизнь», что действительно по вечерам они устраивали беседы с живущими у нее молодыми работницами фабрики "Красный Перекоп". Монахиня Анна на следствии подтвердила: «Я от веры в Бога и от своего дела монастырской жизни не откажусь, хотя бы мне грозила ссылка. За веру Христову я готова пострадать как угодно. Советская власть как власть не православных и неверующих людей долго существовать не будет». Она также не отрицала сказанные молодым работницам слова о том, что «Советская власть высылает и сажает в тюрьмы нас, монашек, и крестьянство России безвинно». Подтвердив также, что встречалась с девушкой Фаиной, она показала, что предложила ей идти в колхоз, но советовала жить там «по примеру нашей монастырской жизни». А о своей подруге, монахине Соломонии заявила: «Монахиню Соломония я знаю и люблю как хорошую праведную монахиню, верующую в Бога и готовую постоять за веру Христову». 
Монахиня Соломония подтвердила на следствии свое убеждение, что «настоящая жизнь при Советской власти есть наказания Божие», что тот, кто страдает сейчас, «получит потом светлую хорошую жизнь, так как то, что переживаем теперь — это временно». Не отрицала она и своих встреч в квартире с молодыми работницами и обсуждения идею ее подруги Анны о возможности «организации в настоящее время колхозов из монашек», которые работать будут так, как в монастыре, но жить будут по монастырскому уставу, и что «в эти колхозы можно было бы принимать мирских женщин, верующих». 22 июня 1932 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам лагерей — Соломония Попова и к 3 годам ссылки в Казахстан — Анна Волкова. 

* * *

В «Докладной записке по агентурной разработке "Монастырь"» от 29 ноября 1931 года утверждалось, что «к настоящему моменту на территориях Сандогорского, Фоминского и Пустынского сельсоветов имеется 9 ячеек с общим количеством 112 человек, кои ведут монашеский образ жизни — много постятся и молятся». А в «списке сектантов-"иосифовцев", состоящих на учете» от 25 декабря 1931 года были представлены фамилии пятнадцати женщин и иеромонаха Иоасафа (Сазонова), как «руководителя секты». Подобные списки дали основание для проведения первого этапа масштабной операции — с 14 января по 16 мая 1932 года была «вскрыта и ликвидирована контрреволюционная церковно-монархическая группировка, распространившая свою деятельность на территорию Костромы и в пределах Костромского, Любимовского и Буйского районов, бывшие монахи, священники, монахини, тайно постриженные, и келейницы из кулацкой части крестьянства»». Среди 19 арестованных были священники Сергий Груздев и Сергий Крылов, иеромонахи Серафим (Гусев) и Иоасаф (Сазонов), иеродиакон Серафим (Борисов) и шесть монахинь
.
С 1924 года Железно-Боровский монастырь существовал тайно в виде монашеской общины, жили там по монастырскому уставу. Стоявшие во главе монастыря иеромонах Иоасаф (Сазонов), его духовник, и иеромонах Серафим (Гусев), настоятель, строгим монашеским образом жизни и исцелениями завоевали большой авторитет среди верующих, в особенности у женщин. После опубликования Декларации митрополита Сергия в монастыре воздержались от провозглашения его имени на богослужении, чтобы «избежать народных волнений на этой почве». В 1929 году монастырь был разорен, монахи высланы, а иеромонах Иоасаф «был судим за шарлатанство и осужден». К лету 1930 года в Железно-Боровском монастыре осталось иеромонах Серафим (Гусев), три монаха и двенадцать послушников. Позднее иеромонах Иоасаф сбежал из мест заключения и стал скрываться у своих последователей, уйдя в затвор. Никто не знал, где он находится, связь его последователей была с ним по переписке. Но письма Иоасафа распространялись среди верующих, приведем выдержки из них: 

«Нам нет отрады на земле, всюду скорби, болезни, недостатки и грехи, весь мир лежит во зле, и за одно стояние в вере люди стяжают венцы»; 

«Будьте веселы и не смущайтесь, что храмы Божии земные закрывают. Скоро нам отверзятся храмы небесные нерукотворные, вечные, в которых вкупе с ангелами будут вечно славить Господа»; 

«Надо смириться духом, терпеть все невзгоды, людскую неправду, не думать о земном, ибо земное — все тлен, даже не жалеть имущества, если его отберут — Бог дал, Бог и взял, лишь не губите душу в обществе слуг дьявола-богоотступников, творящих неправду, предтечей властителей тьмы. Царство их недолговечно и претерпевший до конца спасен будет». 

Монахиня Анна Королева говорила женщинам: «Бойтесь Бога, думайте о спасении души, а в колхоз не ходите». В доме монахини Евгении (Андреевой) собирались на моления до тридцати человек, особенно накануне религиозных праздников, молились, а потом читались письма Иоасафа. В результате такой агитации, по версии следствия, «из деревни Скородумово покинули хозяйство 24 человека, дома которых сейчас заколочены, и причиной этого коллективизация, против которой сектанты-"иоасафцы" ведут усиленную борьбу. Сорвана кампания по заготовкам корья, яиц и скота, заготовки по льну и овсу не выполнены»; «в Сандогорском сельсовете коллективизация не прививалась до осени 1931 года, из 206 хозяйств в колхоз вступили 93, но уже 32 вышли. По Фоминскому сельсовету из 144 хозяйств вступило в колхоз лишь 55, в деревне Колгоры из 106 дворов в колхозе лишь 60»; «в начале 1931 года в дер. Фефелово имело место массовое выступление женщин до 300 человек за освобождение арестованного священника Закетского. Там же срывались собрания по коллективизации, по вопросам отбора сенокосов у кулаков, тормозились заготовительные кампании, срывались лесозаготовки».

В квартирах монахинь Афанасии (Соколовой) и Серафимы (Зейферт) были созданы кельи, где жили послушницы и монахини по монастырскому уставу, священники Сергий Груздев и Сергий Крылов проводили здесь тайные богослужения, сюда приезжали и останавливались связные из деревень и сел, здесь же готовились передачи для арестованных. Монахини и послушницы верили, что в 1933 году «придет на землю антихрист, после чего наступит кончина мира и страшный суд, отсюда усиленное изнурение себя постом и молитвою, чрезмерное количество поклонов, сохранение девства, отречение от мира ради спасения души»
. С 1928 года на квартире у монахини Евгении (Андреевой) стали собираться девушки, имевшие «склонность последовать учению Иоасафа о внебрачной жизни», вместе с монахиней они пели псалмы и читали священные книги. Когда эти собрания были запрещены властями, девушки решили встречаться на кладбище, в кладбищенской церкви устраивали тайные моления, на них собиралось до двадцати человек, участвовали также и посещающие кладбище верующие. Каждую субботу и воскресенье монахиня Евгения рассказывала «о назиданиях и учении Иоасафа»
, когда же ей задавали вопросы о коллективизации, она отвечала словами своего пастыря: «Это не наше дело и нечего в него ввязываться». 
В ноябре 1931 года иеродиакон Серафим (Борисов) привез иеромонаха Иоасафа (Сазонова) в Лесной и в присутствии старца Серафима из Саровской пустыни и Петра Серова, псаломщика церкви в Лесном, после беседы о положении церкви иеромонах Иоасаф выразил желание присоединиться к "иосифлянам" и после особой исповеди перед старцем Серафимом это присоединение произошло. Позднее после исповеди перед старцем Серафимом и ленинградским иереем Александром Советовым к "иосифлянам" присоединились духовные дочери иеромонаха Иоасафа — Евгения (Андреева) и Варвара (Морозова)
. 5 декабря иеромонах Иоасаф (Сазонов) ехал из Ленинграда в Лесной и на остановке перед Красногоркой между двумя поездами его сбило воздухом, и он попал под поезд
. Монахиня Евгения (Андреева) подтвердила на следствии, что иеромонах Иоасаф (Сазонов) скрывался у нее на квартире два года, о нем никто не знал, даже самые близкие ее родственники, и лишь чудо помогло ему избежать ареста: «Перед обыском я прятала его в последней комнате, в спальне, в люке у дверей. Когда нас посетил Борисов
, то Иоасаф чуть не был обнаружен, так как за Борисовым следили, сразу же вошли вслед и стали искать, и один парень из Починок Геннадий сдернул половик над люком, но под ним был другой половик, который он не тронул, и поэтому люка не заметил. После этого ночью Поля пешком отвела Иоасафа на вокзал, где они встретились с Борисовым и уехали в Ленинград». Она же подтвердила, что именно Иоасаф рассказал им, что «существует ИПЦ, чистая и благодатная», к которой они позднее присоединились.
Иеродиакон Серафим (Борисов) заявил на допросе, что «я, Серов и Иоасаф признавали митр. Иосифа, митр. Сергия считали предателем Церкви за его Декларацию, которая несовместна с христианским убеждением, за его утверждение, что в СССР нет гонений на религию, что священников арестовывают за преступления против советских законов, а не за религиозные убеждения». Далее он подтвердил, что «одним из наиболее видных является иеромонах Иоасаф, по его словам, за ним шло около 300 последователей, его задачей было создание новых монашеских кадров путем пострижения в иночество и монашество, и они проводились строго конспирировано». Относительно взглядов иеромонаха Иоасафа на колхозы он показал, что тот «считал недопустимым вхождение в них и запрещал это своим последователям по следующим соображениям: 

Первое — вхождение в колхоз означает содружество с Советской властью, что явно противоречило нашим и его взглядам; 

Второе — колхозы идут против церквей — их ликвидируют; 

Третье — верующий не может быть членом колхоза, т. к. он должен работать в праздничные дни, нарушать посты и лишался религиозно-нравственной жизни. 

Одновременно Иоасаф рекомендовал, что, если и придется входить в колхоз, то надо втайне оставаться верующим и не порывать с Церковью».

Монахиня Варвара (Морозова) показала на следствии, что сторонников и почитателей в Буйском районе у Иоасафа было много, так как он вылечил многих, что «девицы стремятся по совету Иоасафа к внебрачной монашеской жизни, готовя себя на служение Господу, отрекаясь от всего мирского». Псаломщик Петр Серов также подтвердил, что в Костромской епархии «у нас около 300 последователей во главе с отцом Иоасафом», что к ИПЦ сейчас примыкает «Вятская епархия (до 150 приходов)», что после ареста епископа Виктора (Островидова) руководство Истинно-Православной Церковью перешло к заслуженным протоиереям, что к ним примыкают «часть приходов в Ленинграде, полностью Олонецкая епархия, единицы приходов в Москве». Иеродиакон Серафим показал, что «о существовании наших церквей на Кубани я узнал от неизвестного мне дьякона», предположив, что «существуют тайные епископы, которые по поручению архиепископа Димитрия ведут работу по привлечению к ИПЦ новых приходов». Священники Сергий Крылов и иеромонах Серафим (Гусев), служивший в кладбищенской церкви, не отрицали каждый, что до сентября 1931 года «на богослужениях воздерживался от поминовения митр. Сергия и от формулы "о стране Российской и о властях ее"», но после приезда благочинного епархии им пришлось подчиниться его указанию. 
2 июля 1932 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", выдержки из него приводятся: «Путем тайных постригов созданы монастырские нелегальные кельи и скиты в качестве ячеек для организации вокруг своих сторонников и вербовки новых кадров; устраивались нелегальные моления, где проводилась а-с агитация и вербовка новых кадров; установлена связь через связных между отдельными ячейками»; «оказывали разлагающее влияние на население а-с агитацией и распространением провокационных слухов о пришествии антихриста и кончины мира»; «налаживали связи с Ленинградом и сторонниками ИПЦ в Вятской, Пензенской областями и с Кубанью». Целью "организации" было, как обычно, — «свержение существующего строя». 7 июля 1932 года обвиняемые были приговорены: к 3 годам лагерей — иеродиакон Серафим (Борисов), псаломщик Петр Серов и монахиня Евгения (Андреева), к 3 годам ссылки — 12 человек, освобождены из-под стражи с ограничением проживания в 12 пунктах — 2 человека.

Возвращаясь к показаниям обвиняемых на допросах, попробуем же услышать их "живые" голоса:

«Я верю, что Соввласть долго просуществовать не может и будет свергнута, тогда наши духовные архипастыри вернуться к нам» — псаломщик Петр Серов.

«Если со стороны Соввласти идет гонение, то это неизбежно, потому что такое время было предсказано Священным писанием перед кончиной мира, и оно послано нам как испытание нашей крепости в православной вере» — священник Сергий Груздев.

«Советской власти подчиняюсь, но не сочувствую, как безбожной власти» — монахиня Евгения (Груздева).

«Мои убеждения противоречат политики Соввласти, в Писании сказано, что надо любить ближнего, а Соввласть раскулачивает крестьян, облагает налогами, притесняет Церковь, поэтому я отказываюсь от общения с Соввластью, не принимаю проводимых ею мероприятий, а вступление в колхоз считаю для себя невозможным» —  Клавдия Бекенева.

* * *
В сентябре-октябре 1934 года в Костроме были арестованы как «участники контрреволюционной церковно-монархической группы последователей ИПЦ» следующие семь человек
 и среди них епископ Макарий (Кармазин), священник Павел Острогский и три монахини
. В "Акте задержания" от 30 октября 1934 года значилось: «Произведено задержание находящегося в поезде и следовавшего по направлению Москва служителя религиозного культа (епископа) Кармазина Макария Яковлевича. Обнаружено и изъято для приобщения к делу: перечень лиц и их фамилий, с которыми Кармазин имел переписку в период июнь-сентябрь 1934 года»
, список книг и вещей, принадлежащих ему, находящихся в Киеве и Харькове»
. Епископ Макарий (Кармазин) после отбытия ссылки в ноябре 1933 года поселился в селе Селищи под Костромой на квартире, подготовленной для него благочинным Павлом Острогским. Там уже была организована нелегальная домашняя церковь, при ней священником Павлом Острогским была организована группа "ревнителей православия", с их участием владыка стал совершать тайные богослужения по три-четыре раза в месяц
. Позднее один из обвиняемых на допросе подтвердит, что владыка Макарий с первых же дней поселения в Селищах «стал известен как истинно-православный епископ, не признающий "сергиевскую" Церковь».

Связи епископа Макария с другими архиереями ИПЦ возобновились, причем, свои письма он отправлял по определенным адресам в Архангельске, Киеве, Харькове, Умани, Одессе и другим городам
. Причем, тексты писем для конспирации шифровались: ГПУ записывалось как "Катя" или "Екатерина Ивановна"; советская власть — "Лубянский митрополит"; арест — "заболел" или "положили в больницу"; отправка в ссылку —"поехал на курорт"; освобождение из тюрьмы или лагеря — "выздоровел". Имена архиереев в письмах также шифровались: митрополит Кирилл (Смирнов) — "дедушка Кирюша", архиепископ Серафим (Самойлович) — "дедушка"; митрополит Сергий (Страгородский) — "Иван Николаевич". Все сведения, получаемые от своих единомышленников в разных регионах страны, епископ Макарий сообщал в письмах владыке Серафиму и другим архиереям: о массовом голоде на Украине и многочисленных случаях людоедства; о закрытиях и разрушениях церквей в городах и селах; о бедственном положении духовенства, спасающегося от голода бегством; о положении священнослужителей в лагерях и ссылках; о настроениях клириков и мирян в связи с действиями митрополита Сергия и его Синода. Приведем выдержки из писем:

«Голод и нужда в нашем крае велика, смертность ужасная, в моем селе 230 домов, ежедневно от голода умирает 2-3 человека. Труппы встречаются часто на дороге не зарытыми. Развивается сильное людоедство... Ужас, что творится в народе» — из письма иерея Селивестра Левитского от 14 мая 1933 года.

«Душа изнемогает под бременем тягот и висящего над нами и опускающегося все ниже и ниже дамоклова меча. Неослабевающий напор стремится сломать всю церковную структуру. В районе из 26 храмов осталось всего 5, и эти в ближайшее время будут закрыты. Все до потери человеческого облика терроризированы» — из письма иерея Дробницкого от 17 октября 1933 года. 

«Духовенство со своими семьями ходит по полям, разгребают мышиные норы, выбирая остатки зерна, чтобы накормить семью», — из письма иерея Леонтия Яртемского из поселка Никитовка Донецкой области в июле 1933 года.
В мае 1934 года архиепископ Серафим пригласил епископа Макария на совещание в Архангельск, но последний уклонился от приезда, опасаясь провала. Но в своем письме подтвердил, что «ИПЦ не изменю и твердо буду проводить свою работу по укреплению свободной ИПЦ», а также свою уверенность, что именно «ИПЦ имеет все возможности и основание для завоевания подобающего ей места в России». Вскоре от архиепископа Серафима, как от заместителя Патриаршего местоблюстителя, он получил указ о принятии в управление Днепропетровской епархии, которой управлял до 1927 года. А затем через иерея Николая Пискановского он получил указание архиепископа Серафима «о принятии руководства приходами и группами ИПЦ Вятской епархии и Ивановской промышленной области», которыми до ареста руководил сам владыка, а также о «новых методах работы: об организации нелегальных домашних церквей». Позднее епископ Макарий подтвердил на следствии, что в Ивановской области имеются «значительные кадры последователей "ИПЦ", во главе которых стоит духовенство, формально признающее митр. Сергия, как главу Русской Церкви, но фактически проводящее программу "ИПЦ"».

Весной 1934 года епископ Макарий получил от епископа Дамаскина (Цедрика) письмо, в котором тот сообщал, что сейчас «руководящего состава ИПЦ архиереев — епископов и митрополитов — насчитывается до тридцати человек». Далее, говоря о ближайших целях ИПЦ, он писал: «В настоящее время идет отбор и отсев истинных волков своего царствия, кои только и могут противопоставить себя зверю (Соввласти) и быть строителями нового здания его… И тогда будут вновь зажжены потушенные свечи… Надо к этому старательно готовиться». В июле того же года, получив письмо с известием о смерти митрополита Петра (Полянского), епископ Макарий, как показал позднее  один из обвиняемых, произнес, что «смерть владыки Петра меняет жизнь Православной Церкви», что вместо открытой борьбы с властями тактика пастырей ИПЦ должна перейти в нелегальную форму, а сама ИПЦ — подпольной с тайными руководителями. А 9 сентября 1934 года, незадолго перед арестом, владыка Макарий получил от своего духовного сына из Киева письмо с сообщениями о последних арестах, ситуации на Украине и действиях ссыльных архиереев:

«Посылаю Вам первый листик письма м<итрополита> Кирилла, если у Вас его нет, то в следующий раз буду посылать продолжение его. Он сейчас находится на Лубянке. Ему передач не принимают, а только через 10 дней — 10 руб. О<тец> Григорий Селец<кий> живет на Медвежьей Горе… В Вологде жил еп<ископ> Евгений Кобранов, ему оставалось две недели, и вот опять попал в дом отдыха. 

Все, что совершается в Киеве, идет своим естественным порядком… Жатвы много, а делателей мало. Сейчас ведь перестраховывается вся церковная жизнь. Открытые храмы православные отходят, и необходимо, чтобы каждый дом православный представлял из себя храм, а семья — малую церковь. Возвращаемся к жизни первых христиан. Эти малые церкви и нужно окормлять, и преподавать им Св. Дары для причащения. Василий великий пишет, что во время гонений, если нет православного священника, не противно духу Православной Церкви получить один раз много от предстоятеля частиц Св. Даров и по надобности самому причащаться. Вл<адыка> Виктор требовал присылать исповедь и просить каждый раз благословения, хотя и заочно… 

Православные церкви просят Св. Миро, а оно уже на исходе. Я в свое время обращался к митр. К<ириллу>, и он предложил, чтобы 6 епископов сделали ему об этом заявление, тогда он совершит. Этой формальности я не мог выполнить, и остались без Св. Миро. Когда был арх<иепископ> Серафим — не было чина мироварения и получен уже после его отъезда. Все сейчас есть, только нужен совершитель этого великого священнодействия. Мы ежедневно утешаемся Евхаристией. Вот уже два года.

Если Господу угодно будет опять послать испытание, опять пойдем туда, куда пошлет Господь. Главное — не надеяться на свои силы, а на благодатную помощь Божию. Я чувствую свою слабость и обращаю это к себе.

Митр. Иосиф живет в Ср<едней> Азии, Ауле-Ате. У него две комнаты. Все время, где ни живет, имеет с собою походный храм и ежедневно совершает Евхаристию.

Время так быстро двигается, что незаметно летят дни. Каждый день вспоминаем какого-либо Св. Угодника и этим живем. Время прежнего делания возвратиться ли, а сейчас необходимо делать для Церкви то, что можно и должно». 

Епископ Макарий (Кармазин) в материалах следствия был представлен как один из видных идеологов «оперативно ликвидированной в 1931 году контрреволюционной церковно-монархической организации ИПЦ». И владыка подтвердил на допросах, что к советской власти всегда относился враждебно, так как был убежден, что она по своему существу является властью безбожной, «строящей социализм, который несет с собой рост неверия в Бога и, в конце концов, полное уничтожение религии». Он был убежденным сторонником того государственного строя, в основе которого было «национальное начало с привлечением православной религии как силы, способствующей национальному подъему и единству». И социалистическое переустройство страны считал «негодной утопической попыткой, которая происходит при помощи обмана народа, распрей и его страданий», так что его отрицательное отношение к коллективизации было естественно, как сторонника единоличных крестьянских хозяйств, убежденного, что «частная собственность, существовавшая веками, является основой цивилизованного общества». 
Епископ Макарий (Кармазин) на следствии подтвердил, что «на протяжении целого ряда лет в числе других иерархов я являюсь идеологом Истинно-Православной Церкви», что в настоящее время ИПЦ, по его убеждению, возглавляется митрополитом Казанским Кириллом, архиепископом Серафимом Угличским, епископом Дамаскиным (Цедриком), епископом Парфением (Брянских), епископом Афанасием (Молчановским), а также и им самим. Существующие церковные течения — обновленцев и "сергиевцев" — он осуждал, во-первых, как признающих советскую власть, и, во-вторых, по каноническим с ними расхождениям
, и что он, как последователь ИПЦ, с ними «вел и будет продолжать борьбу»
. О программно-политических установках ИПЦ он дал подробные показания: 

«1) Церковная жизнь и деятельность ИПЦ построена на решениях Поместного Собора 1917-18 г.г.;

2) Нелегальное объединение духовенства, монашества и церковников-мирян, сторонников ИПЦ;

3) Создание тайных церквей на дому по типу "древнего христианства" и переход на нелегальное служение с них;

4) Распространение и укрепление в широких массах верующих идей ИПЦ, разъяснение необходимости для Православия умножение рядов носителей христианства и стойких защитников веру в борьбе с растущим безбожием;

5) Восстановление принципов частной собственности, как основы существования "цивилизованного общества"».

Священник Павел Острогский не отрицал, что к советской власти относится отрицательно, и вызвано это тем, что «в результате ее мероприятий падает вера в Бога, что он считает власть антихристовой и безбожной, посланной нам за грехи наши, как испытание». Он также не отрицал, что посещал квартиру владыки Макария, что они обсуждали положение Церкви, «считая его катастрофическим, как результат поведения митр. Сергия как главы РПЦ», осуждали его за неправильную политику в отношении советской власти и «не признавали настоящим главой РПЦ». Помощница владыки Макария, Раиса Ржевская, на допросах заявила, что «никакой нелегальной церкви в квартире Кармазина не существовало, и нелегальных служб не проводилось», а молебны и панихиды епископ Макарий проводил только для себя, иногда в ее присутствии. Вторая помощница владыки, Мария Сегеркранц, заявила, что она к советской власти относится отрицательно, так как «являюсь сторонницей не классового принципа власти, а национального государственного строя, поддерживающего православную религию, как силу, способствующую национальному единству». 

17 октября 1934 года следствие по групповому делу было завершено. В "Обвинительном заключении" о «практической политической деятельности» самого епископа Макария (Кармазина) утверждалось: 

«Кармазин, будучи враждебно настроенным к Советской власти и ее хозяйственно-политическим мероприятиям, являясь одним из идеологов к.-р. организации ИПЦ, вел активную к.-р. работу, заключавшуюся:

1) В объединении реакционно-враждебной части церковников ИПО и других областей, являющихся сторонниками ИПЦ для активной борьбы с Соввластью;

2) В насаждении нелегальных домашних церквей с целью подготовки церковных кадров и идейных противников Соввласти;

3) В восстановлении в к.-р. целях идейных связей с единомышленниками, находящимися в ссылках и проживающими в других городах

4) В организации у себя на квартире нелегальной церкви, устройстве тайных молений с привлечением на них отдельных лиц;

5) В устройстве на своей квартире а-с сборищ участников созданной им в Костроме к.-р. группы ИПЦ».

Павел Острогский обвинялся в ведении «провокационной агитации о скорой гибели Соввласти», а также в организации «нелегальной денежной кассы, средства которой расходовались на оказание материальной помощи "голодающим России" и высланным за к.-р. деятельность». Остальные участники «к.-р. группы ИПЦ» обвинялись в «проведении в жизнь политических установок вдохновителей ИПЦ». 2 декабря 1934 года арестованные монахини были освобождены «с учетом их преклонного возраста», а дело прекращено. 17 марта 1935 года были приговорены: к 5 годам ссылки — епископ Макарий (Кармазин), священник Павел Острогский и активная помощница владыки Раиса Ржевская, к 5 годам лагерей — вторая помощница владыки Мария Сегеркранц. 

* * *

В 1934 году по делу «участников контрреволюционной церковно-монархической организации ИПЦ» в Ивановской области были арестованы следующие 27 человек
, среди них священники Андрей Востоков и Евлампий Едемский-Своеземцев. Монах Михаил Голосов, вовремя скрывшийся, был объявлен во всесоюзный розыск. К следствию по этому делу был привлечен также архиепископ Серафим (Самойлович), находящийся в то время в ссылке в Архангельске. На допросе владыка Серафим подтвердил, что «к Советской власти я отношусь враждебно.  Враждебное отношение к власти определилось тем, что она является властью безбожной, строящей социалистическое общество, завершение которого в корне подрывает основы религии». Он также не отрицал, что к нему в Архангельск неоднократно приезжали его единомышленники и последователи, заявив, что «персонально назвать вам всех, с которыми я имел переписку, содержание переписки, а также лиц, приезжавших ко мне, в силу своих убеждений отказываюсь». Владыка Серафим подтвердил также, что в августе 1933 года он приезжал нелегально в Рыбинск и прожил пять суток в деревне Горки у монахини Софийского монастыря, но отказался отвечать на вопросы о целях поездки и «проделанной там работе». Он также отказался отвечать на вопрос «о содержании нашей платформы ИПЦ по религиозно-политическим соображениям»
.

Один из обвиняемых на следствии дал показания об этой тайной поездке владыки и «предпринятых архиеп. Серафимом шагах по созыву нелегального совещания ссыльных епископов и митрополитов», которое должно было помочь «созданию единства Церкви». Сообщил он и письме владыки Серафима, полученном старицей Ксенией (Красавиной)
 в январе 1934 года, в котором он сообщал о состоявшемся совещании и писал, что «перемена власти в России будет обязательно», и что «в теперешнее время, смутное всем истинным христианам, не надо поддаваться разным искушениям и слабости, нужно укреплять веру, чтоб она расцвела при будущем новом строе». Тогда же старице привезли обращение русских и восточных митрополитов и епископов к митрополиту Сергию (Страгородскому) «по вопросу положения религии, Церкви и духовенства в Советском Союзе и необходимости изменения церковной политики». В обращении указывалось, что в России религия и духовенство подвергаются преследованиям, что «митрополит Сергий своей политикой предает интересы Церкви, что нужно обратиться к гражданской власти с требованием дать свободу религии, не закрывать церкви и не ссылать духовенство». Подписано обращение было многими митрополитами и епископами, стоящими на защите ИПЦ, в том числе и архиепископом Серафимом (Самойловичем).
Заметим, что старица Ксения владыку Серафима за его стойкость в вере считала «столпом Истинно-Православной Церкви» и «лучшим первосвященником после умершего патриарха Тихона». В последние два года она переписывалась с владыкой постоянно и направляла к нему в Архангельск надежных людей с посылками, деньгами и письмами. К старице Ксении (Красавиной) за наставлениями приезжало много почитателей, в основном из деревень
, и верующим она «наказывала не вступать в колхозы, вести хозяйство единолично». О колхозах говорила, что они — сатанинское дело, что «там много раздоров, каждый стремится меньше работать, воскресных дней не соблюдают, управители заставляют все делать по принуждению, и распоряжаться собой колхозник не может». Последователи выполняли наставления старицы, оставаясь единоличниками, а потом «при-езжали и благодарили за то, что я правильно им советовала, что хлеба они собирают не меньше колхозников, живут не хуже их, а работают свободнее». Старицу посещали и священнослужители
, чтобы спросить ее, «как им жить дальше», и получить благословение. Она говорила, что «народ сейчас недоволен Соввластью, потому что кругом голод и притеснения», советовала им, чтобы в период гонений они «строили маленькие кельи и тайные домашние церкви, чтобы в них спасать свою душу и тело»
. 

Священник Евлампий Едемский-Своеземцев подтвердил на следствии, что политику митрополита Сергия по отношению к властям он осуждал, считая, что тот «пресмыкается перед Соввластью и не проявляет нужной решительности в разрешении вопросов отношений Соввласти и религии», а данное Сергием в 1930 году интервью иностранным корреспондентам о положении Церкви в Советском Союзе расценивал «как ложную информацию для заграницы, наносящую вред религии». Он также не отрицал, что в октябре 1933 года встречался с митрополитом Кириллом (Смирновым) в Красноярске, но отказался отвечать на вопросы о темах их разговора, а также и расшифровать содержание полученного от владыки Кирилла письма от 14 апреля 1934 года, «ввиду нежелания причинять ему дополнительные неприятности, хотя бы в виде вызова в ГПУ»
. Но главное, в чем иерей Евлампий был убежден и заявил об этом на следствии, что «Соввласть должна принести покаяние, прекратить репрессии и в корне изменить церковную политику». Он подтвердил свой взгляд и на то, что «при настоящем положении Церкви ее служителям необходимо уже практически переходить на совершение служений и обрядности на дому, что в современных условиях Церковь неизбежно перейдет на нелегальное положение, что верующие уйдут в подполье, чтобы там по примеру древних христиан удовлетворять свои религиозные потребности».
1 июня 1934 года обвиняемые были приговорены: к 5 годам лагерей — архиепископ Серафим (Серафимович), к 3 годам лагерей — два священника и 3 человека
, к 3 годам ссылки — остальные. Приведем выдержку из письма духовного сына владыки Серафима из Киева от 9 сентября 1934 года:

«Получили две весточки от арх. Серафима. Он в лагере Суслово (ж. ст. Суслово возле Мариинска). Работает табельщиком, работа трудная, нужно обслуживать 1000 человек и выписывать пайки, а если пропустишь, то и отдавать свой паек и оставаться голодным. Получил Св. Дары и на Успенье приобщался. Духом бодр. По инвалидности, может быть, там долго не будет. Посылаем ему посылочки для подкрепления телесного».

* * *
В марте 1935 года в селе Заветлужье Пыщугского района был арестован ссыльный священник Николай Заварин. Основной причиной его задержания стала его активность, когда местные власти попытались закрыть церковь, он стал писать в краевые организации и дал телеграмму во ВЦИК. Вообще, свидетели позднее показали, что с приездом отца Николая значительно оживилась работа церкви, ее стало посещать гораздо больше народа. На проповедях он говорил верующим, что «нужно всячески бороться с безбожниками, которые агитируют за закрытие церкви, что нам, христианам, нужно твердо стоять за религию и необходимо крепко бороться с нашими врагами, безбожниками и неверующими». Его резкие высказывался о властях побудили церковного старосту предупредить настоятеля церкви, чтобы тот был осторожнее, иначе его опять могут арестовать. Священник Николай часто рассказывал верующим об епископе Викторе (Островидове), восхваляя его и утверждая, что его выслали лишь за то, что «он не признал митрополита Сергия, который продался Соввласти». А обращающихся к нему крестьян-единоличников успокаивал, говоря, что тот, «кто не вошел в колхоз, тот хотя здесь и пострадает, но скоро будет сошествие Христово, и ему будет легче». 

При обыске у отца Николая было изъято его письмо протоиерею Николаю Арсентьевичу, которое стало серьезным обвинением ему. Приведем выдержки:

«Вы считаете нас раскольниками, отделившимися от единства церковного. Правда ли это? Отвечаю: нет. Мы всей душой и телом принадлежим к Российской Православной Христовой Церкви, возглавляемой Самим Господом Спасителем и управляемой находящимся во временной ссылке патриаршим Местоблюстителем митр. Петром. Мы только воздерживаемся признать православной ориентацию, образовавшуюся вследствие раздора, внесенного митр. Сергием и им возглавляемую. 

Мы просили бы Вас и владыку Неофита, вместо того, чтобы присылать нам разные угрозы и прещения, дать ответы ясные и точные на следующие вопросы:

1) Чем обуславливается каноничность или законная преемственность заместительства митр. Сергия?

2) Состоит ли митр. Сергий и его Синод в переписке с митр. Петром?

3) За какие ведущие заслуги пред Церковью и кем преподнесены митр. Сергию титул блаженнейшего?

4) Как понимать декларацию митр. Сергия, чтобы остаться (пребыть) верным православию?

5) Что делает Синод, возглавляемый митр. Сергием в защиту отовсюду гонимой Церкви Христовой? Не благодушествует ли, почивая на лаврах? Входит ли в положение сельского духовенства, часто находящегося в самом затруднительном положении в решении недоуменных вопросов и дает ли ему указания? Слышен ли от них призыв  к верующим крепко держаться веры Христовой до смерти, смерти крестной по примеру Христа Спасителя? Невольно вспоминаешь патр. Тихона и его заместителя митр. Петра…

Если Вы дадите нам исчерпывающие и правдивые ответы на эти наши вопросы, то тем самым воскресите наши души. Мы изнемогаем и падаем… Поддержите, восстановите, исправьте. Если уклонитесь от прямых ответов или не сочтете нужным отвечать нам, то значит в Вашей ориентации неправда, ложь и обман верующих. Это будет означать. Что Вы и сами не верите в то, чего держитесь». 

В завершении письмо иерей Николай отметил, что ссыльные священнослужители не сомневаются — причиной увеличения срока ссылки митрополита Петра (Полянского) является содействие в этом самого митрополита Сергия, и высказал свое личное убеждение в том, что «вся ориентация Сергиевская держится только на обмане и страхе, и горе тем руководителям, которые держат массы в обмане до времени; в конце концов ведь узнают правду все верующие, когда явится из ссылки митр. Петр, а тогда что?» На следствии иерей Николай подтвердил, что «митрополита Сергия и его Синод я не признаю как действительных руководителей Православной Церкви». В апреле 1935 года Николаю Заварину было предъявлено «Обвинительное заключение», в нем отмечалось, что он «настроен крайне антисоветски, эти а-с взгляды передавал верующим и особенно в читавших проповедях; о существующей власти отзывался как о власти сатанинской, с которой необходимо бороться, т. к. она идет против Церкви». 21 июня 1935 года Николай Заварин был приговорен к 3 годам лагерей и отправлен в Карлаг, где 3 марта 1937 года был вновь арестован, 21 июня приговорен к ВМН и расстрелян в тот же день.

* * *

24 декабря 1941 года в Костроме были арестованы священник Александр Богословский и его невестка Анна Смыслова. Согласно Акту от 24 декабря, при обыске в квартире, где проживал отец Александр, было обнаружена «комната молитвенная, в которой находятся книги религиозного содержания в количестве 75 шт., свечей разного размера 358 шт., просвир 13 шт., один подрясник, две рясы, облачение жертвенника церковное, епитрахиль, крест… По заявлению Богословского и квартирохозяйки эта комната является его личной моленной». Иерей Александр с момента издания Декларации митрополита Сергия не принял ее и считал, что Сергий «не поддержал достоинства Церкви перед советским правительством и верующими». Но официально от митрополита Сергия он не отходил, хотя и не поминал его на службах, лишь в 1935 году прервал с Сергием всякую связь и, по его словам,  «в своей духовной жизни действовал самостоятельно». Позднее это подтвердил один из свидетелей, показав, что «Богословский порвал всякую связь с митр. Сергием, однажды в разговоре он заявил, что не пустил бы его в свою церковь». Многие верующие из ближних городков и сел: Приволжска, Плёса, Фурманова, Столыпино и Кунисимо Ивановской области посещали богослужения в его храме. 
Послание митрополита Сергия от 22 июня 1941 года «Пастырям и пасомым Христовой Православной Церкви» поразило его тем, что тот «думает об одной только родине, а Бог и Церковь для него не существуют», да и тон послания ему претил, там было «много написано льстивого по отношению к Соввласти». Для самого отца Александра «защита родины без Церкви немыслима», поэтому послание Сергия иерей Александр не стал зачитывать в храме, «чтобы не восстанавливать с ним связи», а зачитал там другое послание
.  С первых дней войны отец Александр говорил верующим, что «война — это наказание народу за его отступничество от Церкви и неверие в Бога, что война есть наказание Соввласти за несправедливое отношение к Церкви и служителям культа». Он говорил также, что родина для него «злая мачеха», так как он в ней «поставлен вне закона» и, как священник, постоянно подвергался опасности, что над его головой «занесен смертельный удар». Иерей Александр поддерживал молодых верующих в их стремлении не защищать эту богоборческую власть, и в октябре 1941 года у него две недели прожили пять человек, скрывающихся от властей. Потом дошли слухи о том, с населением немцы обращаются хорошо, «попавших в плен иногда отправляют по домам», что в городах открываются магазины, где продаются дешево товары, а главное, что в Чернигове «немцы открыли храмы и церкви, установили колокола и предлагали верующим ходить в них и молиться». 
На следствии Александр Богословский утверждал, что не считает себя антисоветски настроенным человеком, что находит «советский строй наиболее подходящим данному моменту и полезным для общества», но в то же время имеет свои убеждения, «не одобряющие политику Соввласти в отношении к религии и Церкви». Далее он пояснил, что обращение митрополита Сергия о проведении патриотической работы среди верующих в связи с нападением на СССР Германии  лично не получал, а обращение, изъятое у него при обыске, верующим не зачитывал, отрицал ведение пораженческой агитации, так как он «не сторонник немцев, верующим говорил, что немцы нам не братья по крови и духу». Самые тяжкое показание против иерея Александра дал на следствие свидетель, священник-"сергиевец", приведя на допросе слова Богословского: «Я желать победы Красной Армии, не верящей в Бога, не могу, моя совесть запрещает мне это»; «Мы, духовенство, будем призывать верующих к дарованию победы воинству, ненавидящему Христа». После очных ставок отцу Александру пришлось подтвердить показания "свидетелей". 
Церковная староста Анна Смыслова, невестка иерея Александра, дважды привлекавшаяся к следствию в 1930 и 1932 годах, подтвердила на допросах, что среди верующих распространялись слухи о том, что «Гитлер — это Алексей, сын Николая Романова, что он ведет войну против Соввласти и мстит за то, что сделали с родом Романовых в революцию». Она также показала, что рассказала об этом отцу Александру, и тот сказал ей, что «это нелепость». 11 марта 1942 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение", в котором утверждалось, что они «среди населения распространяли провокационные слухи о гуманности немецких войск к населению в оккупированных ими областях, высказывали клеветнические измышления о положении на фронте, восхваляли фашизм и его лидера». На судебном заседании в своем последнем слове Александр Богословский сказал, что «все вышло вследствие недомыслия, недопонимания, а не по злой воле», а Анна Смыслова сказала лишь одно — «на ваше усмотрение». 10 апреля 1942 года иерей Александр Богословский был приговорен к ВМН и 14 мая расстрелян, а Анна Смыслова была отправлена в лагерь на 10 лет.

* * *

29 октября 1942 года в Буе Костромской и Любиме Ярославской области, на основании ранее собранных материалов «по агентурному делу № 582 "Вотчина"», было арестовано как «активные участники антисоветской группы церковников», 9 человек
, среди них иеромонах Пимен (Белов)
, священник Павел Соколов и монахиня Вера (Шишигина). С 1932 года старец Пимен, который без посторонней помощи с больными ногами не мог двигаться, тайно проживал в деревне Сохово Ореховского района, за ним постоянно ухаживал верующий Павел Соколов. В то время Павел работал на мельнице и активно помогал единоверцам, снабжая их мукой. Старца Пимена тайно посещали верующие, прося совета и получая его благословение. В мае 1940 года старца Пимена перевезли в деревню Овсянниково Буевского района, там он тайно проживал в келье в доме Аркадия Кострова, где за ним ухаживал его келейник, сын хозяина дома Михаил, а с мая 1942 года в доме поселился и Павел Соколов.

Перед самой войной монахине Вере Шишигиной было откровение: «объединить вокруг себя тридцать человек и воспитать их в религиозном духе». С того времени она в своем доме стала собирать известных ей церковников для совместных молений
, «по уставу пели царский гимн и молились за бывшего царя Николая и царствующий дом», так как присутствующие считали, что «царь жив и должен будет восстановить в стране православную власть». Когда в общине стало известно о послании митрополита Сергия от 22 июня 1941 года, то Наталья Смирнова стала говорить: «Священство неправильно делает, когда оглашает в церквях послания митр. Сергия, молится за Соввласть и за ее победу над немцами, потому что власть у нас не православная, а безбожная, а немцы идут с крестом и не против нас, православных, а против безбожников». 22 августа 1942 года под руководством Анны Разгуляевой к городу Любиму прошло шествие девяти верующих из общины с пением царского гимна, а 24 августа оно повторилось с участием уже пятнадцати верующих по направлению к городу Буй. В обоих шествиях активно участвовали члены общины Федор Ковалев и Павел Тупицын. 
На следствии один из свидетелей подтвердил слова Федора Смирнова о том, что, когда «окончится война, Красная Армия будет разбита, победит Германия, Соввласти не будет, в России будет восстановлена власть монархическая, на престоле будет царь Михаил, тогда жизнь будет спокойная, хорошая, всего будет много». Федору Смирнову, кроме стандартных обвинений, предъявили также «связь с монахом Беловым и антисоветские пораженческие разговоры». Наталья Смирнова подтвердила на следствии свои слова: «Я говорила, что по Священному Писанию пришло время всемирной войны, что после войны будет один православный закон, у нас — в России безбожной власти не будет, а будет православный царь, и что тогда для всех, кто спасется от войны, настанет хорошая жизнь». Именно это и стало для нее главным обвинением, как и для монахини Веры (Шишигиной), — что «в присутствии других церковников высказывали пораженческие взгляды в отношении Советского Союза и восхваляли монархический строй, фашизм и бандита Гитлера». 
5 апреля 1943 года были приговорены: к 10 годам лагерей — Наталия Смирнова, к 8 годам лагерей — монахиня Вера Шишигина. А 8 мая были приговорены: к 10 годам лагерей — Ксения Чистякова, к 8 годам лагерей — Федор Смирнов, к 7 годам лагерей — Павел Соколов. Иеромонах Пимен (Белов) скончался во время следствия — 4 ноября 1942 года в тюремной больнице. Странно, что самые активные верующие, Анна Разгуляева, Федор Ковалев и Павел Тупицын, были освобождены 26 июня 1943 года, а Павел Соколов — 9 октября того же года. 
17 июня 1952 года на имя начальника Костромского Управления МГБ был направлен из Ореховского районного отделения МГБ совершенно секретное донесение о священнике Павле Соколове, освобожденному и вернувшемуся на родину, в котором утверждалось: «Ввиду того, что Соколов в настоящее время активизирует свою а/с деятельность и нами разрабатывается по предъявленной оперативной проверке № 124, просим выслать имеющиеся архивно-следственное дело на Соколова».

* * *

28 августа 1942 года в Нерехте Ярославской области было арестовано трое верующих
, активных последователей архиепископа Варлаама (Ряшенцева), среди них монахиня Александра (Степанова). 24 ноября, после осмотра монахини Александры медицинской комиссией, дело ее было выделено в отдельное производство в связи с ее тяжелой болезнью (рак). Милица Чернова, дочь священника Константина Благовещенского, после осуждения отца в 1935 году, переехала из Любима в Нерехту и стала работать корректором в типографии. Милица была духовной дочерью архиепископа Варлаама (Ряшенцева), с 1934 года она постоянно ездила к нему в ссылку в Вологду, переписывала и хранила его рукописи, вела переписку с ним, причем, в письмах использовался своеобразный шифр: владыку называли "мамой", "тетей", "дядей", "дедушкой", "Валей", тюрьма обозначалась как "больница", следователи — "врачами", ссылка — "командировкой"
. Она была также лично знакома с игуменом Корнилием, бывшим келейником владыки Варлаама, а по Ленинграду, где прожила некоторое время, хорошо знала протоиерея Измаила Рождественского. В Любиме встречалась с протоиереем Захарием Бочениным, позднее служившим в Ленинградской области, и с иеромонахом Иерофеем, ходила на богослужения к иеромонаху Антонию, служившему в селе Есипово под Нерехтой, и к протоиерею Александру Сахарову, служившем в Нерехте. При посещении богослужений в храмах пела в церковном хоре, но «в момент возгласа "О Богохранимой стране нашей, властех и воинстве ея, Господу помолимся" пение прекращала и не участвовала в молитве».
С 1939 года Милица Чернова стала собирать у себя на квартире верующих, читала проповеди и стихи, составленные архиепископом Варлаамом Ряшенцевым, позднее такие же собрания проходили и в квартире Алексея Степанова. Верующие из этой общины
 ездили в Вологду к владыке Варлааму как к духовному пастырю за советами и наставлениями, все они были его духовными детьми и «составляли особую группу верующих». Осенью 1939 года архиепископ Варлаам (Ряшенцев) тайно постриг в мантию Александру (Степанову) и поручил ей поддерживать его духовных детей и «вести работу за сохранение чистоты веры». В ноябре 1940 года владыка Варлаам был арестован, на допросе 20 ноября он показал: «Я твердый последователь политики патриарха Тихона, которую он вел до своего раскаяния перед Советской властью. После ареста Тихона и отречения его я понял, что открытая борьба с Совластью приведет к разгрому наших кадров». Далее он объясняет, что с 1929 по 1933 год он провел в заключении, думал над тем, «в чем причина наших неудач», и пришел к убеждению, что «нужно уходить в подполье не только руководителям, но и группам верующих». Теперь он был убежден, что «по примеру древних христиан, надо создавать катакомбные церкви, тайные группы верующих, готовить верующих к совершению обрядов подпольно на дому, в лесах и пещерах». 26 августа 1941 года владыка Варлаам (Ряшенцев) был приговорен к ВМН с заменой на 10 лет лагерей. 20 февраля 1942 года он скончался в Вологодской тюрьме.  
Милица Чернова окончила школу медсестер и с 1940 года стала работать медсестрой в больнице. Но с сентября 1941 года ей пришлось перейти на работу статистом, так как в больнице ее заставили носить военную форму, а, по ее словам, «головной убор со звездочкой я одеть не могла, так как звезда создана антихристовой властью». Через одиннадцать месяцев, 21 августа она была арестована, при обыске было изъято много писем владыки Варлаама и три фотографии. На допросе Милица Чернова подтвердила, что предъявленные ей письма присланы ей владыкой Варлаамом незадолго до его ареста в Вологде, что фотографии самого Варлаама и игумена Корнилия, были подарены ей самим владыкой, отметив, правда, что «Варлаам велел мне их и все письма уничтожить». Она также заявила, что «в своем быту отделилась от государства, не участвовала в проведении мероприятий Соввласти, не почитала и пренебрегала советскими законами, как антихристовыми». 

22 июня 1943 года арестованным было предъявлено "Обвинительное заключение" — Милица Чернова обвинялась в том, что «в 1939-1942 годах собирала у себя в квартире и квартире Степанова верующих, читала им антисоветские проповеди и стихи, составленные Ряшенцевым, возводила клевету на Советскую власть и Красную армию, распространяла провокационные измышления о положении трудящихся в СССР, вела пропаганду против патриотического движения верующих, восхваляла фашистскую Германию и ее армию»; Алексей Степанов обвинялся в том, что, «будучи также враждебно настроенным к Советской власти, совместно с Черновой занимался антисоветской деятельностью, предоставлял свою квартиру для антисоветских сборищ церковников»
. 8 июля 1943 года на судебном заседании Милица Чернова отказалась от всех своих показаний, назвав их вымышленными, свидетели также не подтвердили своих показаний на допросе. Дело было прекращено, а Милица Чернова была отправлена в психбольницу для установления ее вменяемости. 4 августа 1943 года было прекращено следствие и в отношении монахини Александры (Степановой). 1 сентября Милица Чернова отказалась признать, что была «участницей а/с организации во главе с архиеп. Варлаамом», когда же ей зачитали показания владыки Варлаама, она ответила: «К владыке Варлааму всегда относилась с доверием и любовию, не знаю, почему он о нас показал неправду». 25 сентября дело в отношении Черновой М. К. было прекращено.

* * *

6 февраля 1947 были арестованы семь человек
, как «участники антисоветской группы, существовавшей с 1940 года в Буйском районе». Во время обыска у Варвары Савушкиной была изъята фотография иеромонаха Пимена (Белова) с келейником Михаилом Костровым. Варвара Савушкина в 1934 году была арестована по групповому делу «участников организации "Российская державная монархическая партия"»
 и на три года выслана в Севкрай. После освобождения из ссылки Варвара Савушкина поселилась в Буйском районе, узнала о старце Пимене (Белове), в начале 1940-х годов посетила его, и он подарил ей эту фотографию. А 26 апреля 1947 года в городе Буй была арестована игуменья Михаила (Генеральская)
 и привлечена к следствию по этому же делу. До 1933 года игуменья Михаила проживала в Буе вместе с монахиней Верой Меркуловой, среди верующих слыла "предсказательницей" и "пророчицей". В 1934 году вместе с монахиней Верой они также были привлечены к следствию по делу «Российской державной монархической партии», Веру Меркулову обвиняли в том, что она посылала по селам монахинь для сбора денег и ценностей. позднее были освобождены из тюрьмы, а дело их прекращено. Игуменья Михаила осталась жить в Буе. З июня 1941 года она была арестована, через месяц приговорена к 3 годам заключения и отправлена в лагерь, но вскоре из лагеря освобождена и вновь вернулась в Буй. В 1943 году среди верующих стали распространяться слухи о том, что «жив царский сын Михаил, скоро не будет Соввласти и колхозов, а на престоле будет царь Михаил, и нам будет хорошо». Как показала на следствии Серафима Фадеева, что именно игуменья Михаила говорила верующим, что «скоро этой власти не будет, и на престол взойдет царь Михаил». Во время следствия игуменья Михаила не отвечала на вопросы, ссылалась на плохую память, и вскоре была направлена на психиатрическую экспертизу в Кострому.
31 мая 1947 года обвиняемые были приговорены: к 25 годам лагерей — Варвара Савушкина, к 10 годам лагерей — четыре человека
 и к 7 годам лагерей — Матрена и Надежда Бутахины, мать и дочь. 6 сентября 1947 года игуменье Михаиле было предъявлено обвинение в том, что она «группировала вокруг себя антисоветски настроенных людей», и она отказалась его подписать. 16 сентября она окончательно была направлена в Казанскую психиатрическую спецбольницу МГБ, и лишь 29 мая 1953 год принудительное лечение Анастасии Генеральской было снято, и она была направлена в обычную психоневрологическую больницу.

* * *
В феврале 1950 года в Костромской области были арестованы как «участники… священник Андрей Артамонов и четыре женщины
, духовные дочери иеромонаха Железно-Боровского монастыря, Иоасафа (Сазонова), и. Ранее их объединяла монахиня Варвара (Морозова), они постоянно участвовали в тайных молениях по домам. После смерти монахини Варвары общину возглавила вторая монахиня Варвара, постоянно жившая на нелегальном положении и успевшая скрыться от ареста. Священник Андрей в 1927 году был арестован как «участник нелегального викарного управления Новгородской епархией», созданной епископом Макарием Опоцким, но позднее был освобожден. В 1930 году иерей Андрей перешел в "григорианство", в 1937 году был арестован по групповому делу и отправлен в лагерь. После освобождения из лагеря вернулся в Кострому и стал проводить тайные богослужения в женской общине. В марте арестованным было предъявлено стандартное обвинение как «участникам к.-р. группы церковников-нелегалов». 4 апреля 1950 года они были приговорены к 10 года лагерей — священник Андрей Артамонов, к 5 годам — женщины тайной общины.

* * *
С 13 по 21 марта 1950 года в Костроме были арестованы четверо верующих
. Анна Шорохова была близкой подругой игуменьи Михаилы (Генеральской), которая почти ежедневно до своего ареста в 1947 году посещала дом Анны. Федор Смирнов из бывшей общины иеромонаха Пимена (Белова) был глубоко верующим с детства, поэтому работать по специальности не мог и решил служить Господу. О монахине Вере (Меркуловой) слышал еще до революции, познакомился лично в 1922 году, а в 1933 году специально посетил Сомороково для духовной беседы с матушкой Верой, которая жила вместе с игуменьей Михаилой (Генеральской), и стал посещать их. В 1943 году он был арестован и отправлен на восемь лет в лагерь, но через год и три месяца актирован по болезни. С тех пор Федор Смирнов странствовал по селениям Буйского, Ореховского и других районов, посещал в Буе и матушку Михаилу до ее ареста в 1947 году. Каждую субботу он появлялся на богослужение в Буйской церкви, пел в хоре, читал псалтырь и звонил в колокола. Но когда его позвали на постоянную службу в церкви, он отказался, объяснив, что «не доверяет архиерею, тот идет вместе с Соввластью». В церкви Федор познакомился и подружился с Михаилом Беляевым, который в 1942 году, призванный в Красную армию, твердо уверовал в Господа, когда «увидел во сне Бога-человека, спускающегося с неба». В 1945 году, после демобилизации из армии, он отказался от документов, вернулся домой и стал странствовать. Позднее с ними познакомился и бывший рабочий Александр Лебедев. С 1948 года он уничтожил свои документы и стал странствовать по разным церквям в селениях, не раз задерживался из-за отсутствия документов, а на допросах открыто демонстрировал свое возмущение властями за то, что они закрывает храмы. 14 июня 1950 года арестованным было предъявлено «Обвинительное заключение», в нем утверждалось, что арестованные мужчины вели бродячий образ жизни, устанавливали связи с антисоветским церковным элементом и «возводили клевету на советскую действительность, избирательную систему и коммунистов». Анна Шорохова была обвинена в том, что «на протяжении ряда лет предоставляла свой дом для а-с сборищ». 18 октября 1950 года все обвиняемые были приговорены к 10 годам ИТЛ и отправлены в особые лагеря.

Осипова И. И.

� Митрополиты Агафангел (Преображенский) и Иосиф (Петровых), архиепископы Серафим (Самойлович) и Варлаам (Ряшенцев), епископ Евгений (Кобранов). 


� Журнальное постановление № 38.


� Акты Святейшего патриарха Тихона, позднейшие документы и переписка о каноническом преемстве высшей церковной власти, 1917-1943 // Сост. Губонин М.И. М.: ПСТБИ: Братство во имя Всемилостивого Спаса, 1994. С. 587-601.


� Митрополит Сергий рассчитывал на миролюбие владыки Агафангела, ведь в 1926 году тот уступил ему в споре о правах на местоблюстительство.


� Регельсон Л. Трагедия Русской Церкви. 1917-1945. Париж: YMKA-Press, 1977, С. 153-155.


� Акты Святейшего патриарха Тихона… С. 610.


� Акты Святейшего патриарха Тихона… С. 615.


� Акты Святейшего патриарха Тихона... С. 619-620. 


� Это письмо было включено позднее в материалы дела как вещественное доказательство.


� Александр Бобков, Николай Апеллесов, Михаил Голиков, Николай Дороватский, Сергий Измайлов, Сергий Казанский, Александр Кудрявцев, Иван Милославов, Александр Новоденский, Аполлоний Орлов, Николай Понгильский, Леонид Розов, Иоанн Румянцев, Иван Сальников, Николай Смирнов, Петр Токарев, Михаил Успенский, Александр Яковлев.


� От 13 сентября 1928 года.


� От 16 июня 1929 года.


� В деле есть справки, подписанные священниками Александром Бобковым, Иоанном Румянцевым, Николаем Смирновым, Михаилом Успенским, Александром Яковлевым.


� Митрополиты Петр (Полянский и Иосиф (Петровых), епископ Василий (Преображенский).


� Изъяты при обыске у священников Николая Смирнова и Михаила Успенского.


� Михаил Зеленцовский, Ираклий (Иерофеев), Геннадий (Крылов), Константин Соболев.


� Матрена Белова, Александра Дорофеева, Ирина (Крылова), Иоанн Мельников, Александр Осяков, Анна Перцева, Порфирий (Петренко).


� Игумен Ипатий был выслан летом 1930 года.


� В Ленинграде иерей Михаил встретился с протоиереем Александром Советовым и архимандритом Димитрием (Пляшкевичем), который ранее «приезжал в Углич с митрополитом Иосифом, будучи иподиаконом».


� Женщин сельчане называли "белоплаточницы".


� Тайная монахиня Ирина.


� Ирина (Крылова), Иван Мельников, Александр Осяков.


� Матрена Белова, Александра Дорофеева, Анна Перцева.


� Имеется в виду епископ Варлаам (Ряшенцев).


� Евгения (Андреева), Анна Королева, Серафима (Зейферт), Анна Сазонова, Анна Серова, Афанасия (Соколова).


� Свидетели показали: «Формой черной одежды, обособленностью во время богослужения (стоят отдельно в церкви), разговорами они влияют на верующих женщин, число сочувствующих им растет».


� «Иоасаф воспитывал меня в религиозном духе около 12 лет, я его уважала, он был наставником и духовником для меня и других».


� «Такой порядок был установлен ранее нашими архиереями в отношении всех присоединяющихся».


� Он был похоронен в Лесном на Богословском кладбище.


� Иеродиакон Серафим (Борисов).


� Борисова Т. Ф., Добровольская Р. П., Кармазин Г. Я., Моисеева М. А., Острогский П. Ф., Ржевская Р. А., Сегеркранц М. И. 


� Таисия Борисова, Рахиль Добровольская и Митродора Моисеева.


� Епископу Макарию (Кармазину) писали из Киева, Кривого Рога, Москвы, Ольгополя, Полоцка, Чечерска и др.


� При обыске на квартире владыки Макария в Костроме было изъято писем на 71 листах, 29 открыток, 9 журналов, 42 фотографии, 9 денежных переводов.


� Хозяйка квартиры, в которой проживал владыка Макарий, на допросе показала: «Мне известно, что одним из источников существования Кармазина являлись приношения верующих Селищевской общины, а также приношения, присылаемые почитателями из других городов, с которыми вел переписку. Верующие Селишевской общины приносили хлеб, овощи, молочные и другие продукты». 


� Письма архиепископу Серафиму (Самойловичу) в Архангельск посылались на адрес дочери иерея Николая Пискановского; епископу Дамаскину (Цедрику) в Стародуб — на адрес его знакомой, епископу Парфению (Брянских) в Кимры — на адрес его матери и т. д. 


� На допросе епископ Макарий показал: «Епископы Иоасаф (Жевахов) и Антоний (Панкеев) доказывали мне, что возможно и необходимо в настоящее время представителям ИПЦ присоединиться к митр. Сергию. Я возражал и приводил им доводы о тяжелом положении Церкви, гонениях духовенства, их страданиях в лагерях и ссылках, связывая все это с именем Сергия, прикрывающего действия Соввласти, что не время сейчас думать о наградах и званиях».


� Эти взгляды епископа Макария (Кармазина) не помешали Архиерейскому Собору РПЦ прославить владыку в лике святых.


� Александрова П. В., Антонова А. И., Аристова М. И., Виноградов А. Т., Востоков А. А., Голубцова А. Д., Горшкова Т. Н., Девяткина Е. М., Едемский-Своеземцев Е. И., Зыкова П. П., Клинухин П. И., Конюхов С. П., Круглов В. И., Крылов П. И., Кукушкина А. А., Мирославская М. Н., Митюшина Н. Н., Молодцов Ф. М., Морев В. Н., Орлов Л. И., Палкина-Поворина И. А., Серебрякова Е. И., Серебрякова Е. П., Симакова Е. М., Филиппова Ю. И., Чистякова М. П., Шестакова К. М. 


� Заметим, что в трехтомном деле есть материалы лишь двух допросов архиепископа Серафима, на втором, 22 мая, он подтвердил, что «все сказал на первом допросе».


� С девятнадцати лет она ушла в лес «спасать душу и тело» и прожила в землянке тридцать лет, питаясь, чем придется. К ней дважды приезжал из Петербурга отец Иоанн Кронштадтский. В 1920-е годы она жила в келье в деревне Ларионовское, к ней приходили клирики и верующие за наставлениями, потом была арестована и выслана, после освобождения проживала в Рыбинске.


� Бежецкий, Краснохолмский, Мологский, Мышкинский, Сонковский, Угличский районы.


� Священники, архимандриты и иеромонахи.


� Она перечислила пятнадцать человек, построивших себе кельи.


� Один из обвиняемых подробно показал о разговорах с отцом Евлампием: «о "правой группе"  в лице митр. Кирилла Казанского, архиеп. Серафима Угличского и архиеп. Варлаама Ярославского, еп. Евгения Ростовского и других», которые не мирятся с существующим положением Церкви и борются за восстанов-ление ее прежнего положения; о требовании созыва Поместного Церковного Собора, который пересмотрел бы взаимоотношения Церкви с властями и добился бы свободного развития Церкви и объединил бы «все враждующие течения и лагеря внутри самой Церкви под одно знамя ИПЦ». 


� Виноградов А.Т., Востоков А.А., Едемский-Своеземцев Е.И., Конюхов С.П., Молодцов Ф.М.


� Он получил письмо от иерея Павла Хализова из Средского района Ивановской области.


� Белов П. К., Ковалев Ф. П., Разгуляева А. Г., Смирнов Ф. А., Смирнова Н. М., Соколов П. Н., Тупицын П. Е., Чистякова К. А., Шишигина В. С.


� В миру Белов Павел Кузьмич. После революции Павла Белова постриг в мантию с именем Пимен иеромонах Гавриил из Паисьева монастыря в Галиче.


� Правда, столько верующих ей она не успела объединить.


� Степанов А. И., Степанова А. С., Чернова М. К. 


� Если писали, что здоровье плохое — это говорило о возможности ареста.


� Любовь Волхонова, Александра Заварнина, Наталья Маровнина, Алексей Степанов, Александра Степанова, Федор Чернов.


� Далее повторяются обвинения, представленные выше Милице Черновой.


� Бутахина М. Е., Бутахина Н. М., Добрякова А. Ф., Маслова А. Т., Парнова Е. А., Савушкина В. Н., Смирнова М. Д.


� Руководителем организации был назван Надионов Леонид Аполлонович.


� В миру Генеральская Анастасия Васильевна, родилась в 1902 в поселке Лежнево Лежневского уезда Ивановской губ.


� Борякова А.Ф., Маслова А.Т., Парнова Е.А. и Смирнова М.Д.


� Андрей Артамонов, Анна Воронова, Надежда Каюрова, Екатерина Луговитина, Мария Смирнова.


� Беляев М. А., Лебедев А. Г., Смирнов Ф. А., Шорохова А. А.





